Implementación de fincas tipo en el estándar de la Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible (RSPO) en Tumaco



Por: Kelly Xiomara Sinisterra Ortiz, Auxiliar de Validación II Zona Suroccidental – Tumaco

La estrategia de fincas tipo en el estándar RSPO se consolida como la ruta principal para la sensibilización de los productores en la adopción de mejores prácticas en el cultivo de palma de aceite.

Nuevamente, el cultivo de palma de aceite en la Zona Suroccidental se consolida como una actividad económica principal que contribuye al mejoramiento de la calidad de vida de las familias campesinas y de los pequeños productores que dependen de ella, no con los mismos resultados del cultivo anteriormente sembrado, pero sí con muchas expectativas de que las cosas cada

vez mejoren. Actualmente, en esa región del país, los pequeños productores cuentan con un área aproximada de 4.000 hectáreas que benefician a más de 620 familias campesinas (Información suministrada por Cordeagropaz, la UAATAS que brinda la asistencia técnica y que acompaña el proceso productivo).

Desde el 2016, en cabeza de Cordeagropaz, los pequeños productores vienen trabajando en la divulgación del estándar RSPO, con el fin de que las familias que trabajan alrededor del cultivo de palma de aceite se familiaricen con el tema y, a futuro, piensen en una posible búsqueda de la certificación. El incentivo que conlleva esta iniciativa finalmente es superar las brechas en productividad presentes en la zona, y promover un ambiente económico favorable del cultivo. Pese a que el panorama del cultivo de la palma de aceite



no es muy alentador en la Zona Suroccidental, considerando que existen bajos precios, problemas fitosanitarios (malogro) y una baja productividad, hoy en día, los productores le apuestan a mejorar sus fincas estableciendo prácticas sostenibles desde el punto de vista ambiental, social y económico.

Con el apoyo de entidades como Cenipalma y Solidaridad se viene trabajando bajo un modelo de implementación de fincas tipo en el estándar de la RSPO, con el fin de formar productores líderes que sirvan como modelos para sensibilizar y motivar a los grupos de pequeños productores a implementar mejores prácticas, así mismo seguir trabajando bajo el modelo productor a productor propuesto por Cenipalma, el cual ha mostrado tener grandes impactos en los Núcleos Palmeros.

Hasta el momento, se han logrado establecer 10 fincas tipo pertenecientes a 10 familias de pequeños productores, los cuales se sensibilizaron de la importancia de mejorar las prácticas de manejo tradicional del cultivo implementado prácticas como: fertilización, polinización, reciclaje de nutrientes y control de plagas (Sagalassa valida) con barreras físicas, manejo de PC, manejo de costos en el libro de campo, diagnóstico de tenencia de tierra, formalización laboral y adopción de procedimientos operativos estándar en labores de mantenimiento del cultivo. Igualmente, la estrategia ha servido para llevar mensajes positivos a los produc-

tores, incluir al núcleo familiar en el proceso y mostrar que haciendo las cosas de manera adecuada se pueden alcanzar grandes resultados.

Para divulgar los resultados positivos obtenidos hasta el momento, se desarrollaron eventos de capacitación, días de campo y Encuentros Regionales UAATAS, donde el productor Julio Velásquez, quien ya ha logrado alcanzar las 30 t/ha/año en el material híbrido OxG, compartió con la comunidad palmera de la Zona Suroccidental su experiencia como finca tipo en el estándar RSPO, y manifestó que a través de este proceso de implementación de mejores prácticas en el cultivo de palma de aceite, logró ser un productor exitoso.

Después de esta experiencia Cordeagropaz y los pequeños productores, con el apoyo de Cenipalma y Solidaridad, lograron que el Fondo de la Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible financiara un proyecto de certificación en el estándar de la RSPO bajo el esquema de pequeños productores independientes.

Con el nuevo desafío que enfrentan los pequeños productores en la Zona Suroccidental, es momento de que las extractoras, las plantaciones y los productores aúnen esfuerzos que permitan cumplir con el compromiso adquirido y se pueda contemplar un futuro sostenible para la agroindustria de palma de aceite.